





700397

Nuestras Lecturas

# A la Luz de la Historia

Por FIDEL ARANEDA BRAVO, de la Academia Chilena

"Libertad e Igualdad en la Historia de Chile". Claudio Orrego Vicuña, 1978.

El ensayo de Claudio Orrego Vicuña no tiene precedentes en la literatura histórica chilena. El autor es ya muy conocido por sus estudios socio-políticos e interpretaciones de la Historia nacional y por su afán de divulgarla, desde los más diversos puntos de vista. Ahora encara con inteligencia, versación y valentía el proceso de la libertad e igualdad, presentes en los cuatrocientos años de la vida del país. Orrego, en esta primera parte de la obra, abarca sólo la Conquista, la Guerra de Arauco y la Colonia. En la "Introducción" explica que esta investigación "no tiene pretensiones históricas"; se trata sólo de una interpretación del pasado a la luz de las ciencias sociales y políticas. Cree con razón que "pocas historias como la chilena" han sido marcadas por la existencia de un héroe colectivo permanente que es el pueblo. En verdad aquél, como piensa el autor, los caudillos no se eternizan, ni inspiran pensamientos "que impulsen a muchas generaciones a través de campos de sangre y honor". Los caudillos chilenos no son muchos y aparecen cuando la nación ha llegado a su mayor edad: Quizás José Manuel Balmaceda es el primero, y logra la popularidad después de su trágica muerte; enseguida surgen otros: Arturo Alessandri Palma, que encarna el deseo de renovación social de su pueblo, y encuentra en cierto modo competidor o rival en Carlos Ibáñez del Campo, pero éste no logra el favor del electorado, sino hasta después del fallecimiento de Arturo Alessandri Palma (1930). El cuarto caudillo podría ser Eduardo Frei Montalva. No se deben calificar de tales a Pedro Aguirre Cerda y al Dr. Salvador Allende, porque ni siquiera alcanzaron a reunir los votos necesarios del pueblo para llegar a la Presidencia de la República; ambos fueron elegidos por el Congreso Pleno. Los caudillos en Chile no son semejantes al



D. Arturo Alessandri Palma.

bien los repelen, salvo que sea victimas como Balmaceda.

La tendencia de este país hacia la libertad e igualdad es evidentemente un elemento decisivo de la idiosincrasia de la vertiente española de Chile. Porque si al hecho americano en general agregamos la particularidad chilena de la Guerra de Arauco, no podemos sino concluir de (1) que ésta es una sociedad de pares por autonomía desde su primera hora".

Nuestra patria nació para la libertad e igualdad y toda su historia es el testimonio más elocuente de ese anhelo libertario e igualitario. Para los chilenos estos bienes son como el aire que respiramos.

El historiador Góngora de Marañón se refería a la belicosidad de los indios y decía que su anhelo era "morrir o liberarse". (Continuará).

# **A la luz de la historia [artículo] Fidel Araneda Bravo.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1977

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

A la luz de la historia [artículo] Fidel Araneda Bravo. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)